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在黄海边的江苏省连云港市赣榆区
海头镇，白天，街头巷尾，货车在一家家
海鲜门市间穿梭忙碌；夜里，渔船归港，
看似安静的小镇，开始在互联网空间“热
闹”起来。

3000 多名网络主播，分散在海头各
处，全年彻夜直播带货，然后伴着清晨的
浪涛入眠。2018 年，海头镇以 165 亿次
的点击量，成为快手播放量第一镇；2019
年，全镇电商销售海鲜超过 50 亿元。

从渔网到互联网，这是新经济时代
书写的又一个创富神话。

“三子”张延喜：

海头镇直播第一人

拥有 46 万粉丝的海头镇海前村人
“三子”张延喜，是全镇第一个做直播的人。
晚上 9点是他的直播时间，这次他推荐的
商品是龙虾尾，搭配 3元一袋的十三香调
料包。他一边喝着酒，一边吃着龙虾尾，对
着镜头说：“调料也不便宜啊，老铁们，少挣
就少挣一点，给个双击支持一下。”

“今晚直播了 1 个多小时，卖了 200
多单。”“三子”告诉记者。在一旁，妻子殷
晴唠叨起来，“又喝酒，他直播就要喝酒，
还得喝白的。”

“不喝酒好像就没有话说，她‘ 90
后’不理解我们‘ 80 后’，我也被她骂习
惯了。”“三子”笑着说，“我俩生日差一
天，但是她比我小 8 岁。”

今年 33 岁的“三子”，并不是这两年
随着电商直播的兴起才成为网红的。多
年前，和自己的祖辈父辈一样，“三子”靠
出海打渔为生。“从小父亲就告诉我，要
饭也不出海，宁愿在陆地上挣三千，也不
要到海上讨一万。”

到了该成家的年纪，“三子”还是单
身。“家里穷，村里结婚至少要有楼房，我
家住的还是瓦房，我长得又不帅，倒插门
都没人要。”

出海的工钱是每月 6000 元。“只要
风浪不超过 12 级，就不回家。”2013 年，
“三子”买了部手机，开始连载渔民航海
日记，积累了第一批粉丝。2015 年，他又
开始用快手拍摄海上的见闻。

“没想到很多粉丝不是冲着我的文
章来的，而是来问我海鲜怎么卖，我从那
时就接触电商了。”“三子”说，“直播带货
卖海鲜，我是海头的第一个，后来海前
村、海头镇乃至赣榆区，都做起来了。别
人每天发 10 个、20 个快递的时候，我已
经每天发四五十个快递了。”

“现在我们有 28 部手机，装了 28 个
微信，因为每个微信的好友上限是 5000
人。”殷晴说，“他交的朋友全国各地都
有，我们要去哪里旅游，当地的朋友都来
招待我们。”

2017 年是“三子”直播的爆发期，那
年他挣了上百万元，买了车，买了房，还
通过直播平台认识了殷晴。2018 年两人
结婚，有了孩子。

殷晴还记得自己第一次和“三子”线
下见面的情景。“网上直播有美颜效果，
看到他现实中皮肤没有网上那么白，颧
骨和鼻梁都有晒伤。”她说，“但是他讲话
很幽默，我也喜欢大叔那种类型。虽然家
里一开始因为我们俩年龄差得比较大，
比较反对，但后来还是在一起了。”

“我和老婆结婚的时候，婚车都是快
手老铁们出的。”“三子”说，“其实大家线
下都没见过，但都愿意来给我捧场。”

“三子”告诉记者，现在，他的公司每
天在人工等方面的开支近 1500 元。“我
每天挣两千，手上留五百，一个月手头有
个一两万，就很开心了。”

“钱对我来说，只要老婆孩子够用，老
娘身体健康就可以了。”“三子”说，“以前
出海大半个月，累死累活也就万把块钱，
现在身上不背贷款，我已经很知足了。”

“彩云”匡立想：

没啥别的本事，就是拼命

“但是我们不行啊，我们压力太大
了。”网名为“彩云海鲜”的海脐村村民匡
立想接过话茬，“前两天我差点崩溃了。
大家都是做电商的，有人一晚上赚三四
十万元，我一晚上赚一两万元，心里能没
压力吗？”

“就在差一点崩溃的时候，我上了抖
音的热门推荐，有了流量，一晚上卖了 3
万多单，也就是近 300 万元的销售额，心
情又好起来了，嘿嘿。”今年 31 岁的匡立
想说话时表情丰富，言语诙谐，“自带包
袱”，实在令记者难以辨别他是真要崩溃
还是“低调炫富”。

对于海头的网红主播们而言，要想
吸引观众，拿出令人折服的招式是必须
的。匡立想的特色就是“吃货大胃王”，他
经常在镜头前排满食物，一顿全部吃完。

接触直播以前，匡立想和父亲用一
条 16 米长的船打了 12 年的鱼。用一个
字形容这名拥有 288 万粉丝的主播就是
“拼”。他喜欢在船上直播，在船上搭灶
台，海鲜出水直接下锅，沸水正开、热气
腾腾的时候，匡立想直接把手插进去，迅
速把八爪鱼拿出来，顾不上烫，一口“爆
头”，大声喊道，“老铁们刷 500 个双击。”

所谓“爆头”，也是海头主播们创造
出的花样之一。将八爪鱼煮熟后，一口咬
破它的头，让里面的墨汁迸溅得到处
都是。

“没有啥别的才艺吸引人，就靠拼
命。”匡立想对记者说，他的牙龈因此烫
伤，甚至还烫掉了一颗牙。

现在，海头镇有 10 多家快递物流
点，日均发货 15 万箱，像匡立想这样粉

丝过百万的网红 12 户，销售额破千万的
有 35 户。

他坦言，今年疫情对海鲜生意有一
点影响，但现在正是“静一静”的时候，可
以好好筹划下一步的方向。

“谁知道电商还能干几年？我一个人
做太累了，压力来自‘后浪’，我在船上吃
东西，别人也可以模仿，可能效果比我还
好。”匡立想告诉记者，等休渔期过去，他
打算找一支专业团队，弄块地建厂房，做
自己的加工车间，将产业链从电商销售
这一环节向上游延伸。

“三十而立，我现在有自己的小目
标，得再拼一把。”他说。

“菲菲姐”刘菲菲：

天上不会掉馅饼

无论是冒着风浪出海，还是熬夜直
播带货，这么拼，都是为了小家和下一代
过上更好的生活。

“基本没有在早上四五点之前睡的，
没有多少时间管孩子。”有近 70 万粉丝
的“菲菲姐”刘菲菲说，孩子中午在学校
吃，晚上回来就是点外卖，“感觉最对不
起的就是孩子”。

和三子及匡立想本身就是渔民不同，
刘菲菲以前和老公经营一家理发店。“同
村人到店里理发，跟我们说做直播一天能
赚两三千元，就心动了。最快乐的就是下
播以后，打印机‘嘀嘀嘀’出单的声音。”

通宵直播结束后，主播们通常在下
午出门补货，正值休渔期，刘菲菲卖不了
海鲜，她会去选购一些干货，或者去码头

拍小视频。
“天上不会掉馅饼，互联网哪有那么

简单。”刘菲菲对记者说，“不是你端了锅
海鲜在镜头前，就立马能卖掉的，哪有那
么容易。我和老公一开始买波士顿龙虾、
帝王蟹之类的来拍，涨粉确实快，但是赚
不到什么钱。有人拍了一年多，最后不赚
钱，只能放弃。”

刘菲菲自认为是“普普通通”的那类
主播，没有爆过大单，也没有赚过大钱，
总体平平稳稳。“这半年销售额在五六百
万元，除掉邮费、保温材料费、人工费，价
格是很透明的，赚不了多少，但总比开理
发店多。”

“凌晨下播以后还不能睡，得整理所
有的订单，安排好明早发货，才能安心去
睡，下午出去拍小视频，晚上直播带货，上
播前要想好卖什么，这个东西为什么好，
为什么值得买，你得告诉网民，你家东西
好，价格还合适。这些都费脑子。”刘菲菲
说，“尤其是冬天出海拍小视频，回来身上
都是海水，我和老公冻得直哆嗦。”

让两口子欣慰的是，由于海头海鲜
产量大，价格便宜，刘菲菲的直播间虽然
人不多，但客源稳定，回头客多。

刘菲菲喜欢这种给自己打工的感
觉，喜欢一家人亲力亲为的氛围，虽然实
体店房租、人力成本都在涨，拍创意小视
频的压力也越来越大，“不管挣多挣少，
都很开心。”

“再好的平台也得靠自己，我们抓住
了互联网这个机会，就要去努力。”刘菲
菲和匡立想都是海脐村人。“我喜欢我们
这个小渔村，大家都很勤劳，都肯拼。”

“北漂”闫修宇：

回乡创业，才有生活的感觉

晚上 5 点，江苏小伙伴传媒有限公
司联合创始人闫修宇来到海头镇朱蓬
口海鲜市场，为即将开始的直播挑选
货物。

朱蓬口海鲜市场早先是海头本地
渔民零散交易的场所，随着市场需求不
断扩大，现在它已发展成一个跨省海产
品集散地。

这里也是闫修宇直播销售海鲜的起
点。他 2 年前结束“北漂”回乡创业，“当
时我听家里说，有人通过电商直播，短短
几个月挣了几百万元，买了房和车。这是
我们大学毕业工作没几年的同龄人不能
想象的。”

刚回来的时候，闫修宇仍有些迟疑，
毕竟从高考算起，他已阔别家乡整整 10
年。记忆中，村里几乎看不到年轻人，街上
也冷冷清清。“但现在，主干道上是各种网
红直播的培训孵化机构，一条街能有四五
家快递门市，不间断地打包、装车。”

知易行难，进入直播行业，什么时段
观众人数多、卖什么产品、如何与观众沟
通，对这些问题一无所知的闫修宇发现，
自己虽然从小长在海边，却连市面上鱼
的品种都认不全。

他的直播间采用了一个最笨的办
法—— 24 小时直播，连续 3 个月。

“因为朱蓬口是一个集散地，每晚后
半夜是最忙碌的时候，忙完了早上可以
看到海边的日出。”闫修宇说，“我就带着

镜头逛市场，让观众们认识各种各样
的海鲜，比如夜里十一二点的鱼类市
场，凌晨两三点的虾类市场，早上的贝
类市场，然后去看日出，逐渐形成了一
批陪我通宵的‘老铁’。”

起初，闫修宇难以忍受市场里的
鱼腥味，回家后，人和衣服必须都洗一
遍才能上床睡觉。后来这已经不是一
个问题了，“困到不行的时候，在办公
室打个地铺，挨枕头就睡着了。”

闫修宇和“老铁”们一起学习各类
海产品的名称，向商贩请教怎么吃，甚
至有些“老铁”每天会固定在日出前催
他上播。闫修宇说，那是他最享受的时
刻。“也许那个时候看我直播的人反而
最多，但很少有人说话，大家一起听着
海浪的声音，静静地欣赏海边日出。”

正是这 3 个月的“修炼”，让闫修
宇熟悉了市面上的各类海产品，掌握
了直播的镜头感。订单是对他努力付
出最直接的犒赏，从起初的几单、几十
单，慢慢涨到几百单。

“这 3 个月也让我发现本地网红
直播存在的一些问题，比如更多是以

‘老铁’‘双击 666’甚至‘爆头’这样夸
张的手法去吸引流量卖货，很容易让
人视觉疲劳。”

电商主播“家庭作坊”居多，集聚
效应不佳；行业各环节缺乏规范的专
业化指导，恶性竞争抬头；冷库、加工
等配套不足，生鲜损耗过大，货源品质
难以把控……“我认为这不是一个可
持续的状态。”闫修宇觉得，自己的初
心是把高品质的海鲜带到更多中国人

的餐桌上。他要延长产业链，做冻品海
鲜，向标准化和品牌化发展，让更多人认
可海头海鲜。

他的想法和海头镇政府对海鲜电
商产业的提升规划不谋而合。随着更多
闫修宇这样土生土长、打拼在北上广深
的年青一代回到家乡，海头建设了电商
产业园。闫修宇的公司目前“零成本”使
用海前村的一处办公场地，有专业的视
频拍摄和剪辑团队，还有专门的直播间
供主播们晚上带货直播。

“我在这里摆上“三子”“彩云”“菲
菲姐”他们的宣传板，他们是我们这里
最早的一批网红，是我们学习的榜
样。”闫修宇对记者说，“无论‘前浪’

‘后浪’，大家投身海鲜电商这个事业，
一个共同目标，就是把海头打造成中
国海鲜电商第一小镇。”

闫修宇觉得，如今在家乡奋斗的日
子，才是他想要的生活。

2019 年，淘宝直播带动就业达 400
万人次，仅海头镇就有上万人。2020 年
“ 6·18”购物节，天猫商城有 13 个直播
间累计成交过亿元，京东快手首场直播
销售额达 14 . 2 亿元。

又一天的晚上 9 点，小镇网红们开
始上播。

大海与直播的午夜探戈，一曲未落。
追随时代舞步的踏浪者，彻夜

不眠。
让生活更美好，是你我平凡人生的

终极旋律。
追梦路上的每一个人，都值得以掌

声致敬。
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图说：
图一：连云港赣榆区海头镇，网红主
播到海边渔船上拍摄短视频。（ 6 月
10 日摄）
图二：“菲菲姐”刘菲菲在家中直播。

（2020 年 6 月 9 日摄）
图三：“三子”张延喜在家中直播。
(2020 年 6 月 5 日摄)
图四：快递工作人员在装运货物。

（6 月 5 日摄）
图五：渔民在补织渔网 。（ 6 月 5
日摄）
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